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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 
 

ATA Nº 01_2021 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA 
BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 24/02/2021, POR MEIO DE 
INTERMEDIAÇÃO TECNOLÓGICA. 

 

 

Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Vice-Reitor 1 

Francisco José Gomes Mesquita (PROPA), Fabrício Luchesi Forgerini (PROTIC), Sandro Au-2 

gusto Silva Ferreira (PROAF), Alessandra Mello Simões Paiva – Substituta (PROEX), Rogério 3 

Hermida Quintella (PROPPG), Raquel Figueiredo de Carvalho – Substituta (PROGEPE), Fran-4 

cesco Lanciotti Junior (PROGEAC); Decanos: Gilmara dos Santos Oliveira – Vice-Decana (I-5 

HAC-CJA), Marcelo Soares Teles Santos (CFTCI), Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo Costa 6 

(CFPPTS), Marcos Eduardo Cordeiro Bernardes (IHAC-CSC), Fabrício Berton Zanchi (CFCAM), 7 

Alemar Silva Araujo Rena (CFAC), Luiz Antonio Silva Araujo (CFCHS), Caroline Rezende Capu-8 

to – Vice-Decana (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS), Andre de Almeida Rego – 9 

Vice-Decano (CFDT); Representações: Gabriel Nascimento dos Santos (R.Doc.), Danilo Ornelas 10 

Ribeiro (R.TAE), Lia Valente Martins (R.Disc. CSC), Elves Soares Meira (R.Disc. CPF), Radhara-11 
ni Cabresa Teixeira de Arruda – Suplente (R.Disc. DCE). Pauta: 1. Ata: 1.1 Ata: 09/12/2020; 1.2. 12 

Ata: 10/12/2020; 1.3. Ata: 11/12/2020; 2. Informes; 3. Ordem do dia: 3.1 Ad Referendum - Altera-13 

ção de Carga Horária Docente de 20h para 40h semanais - Larissa Ferreira (Proc-14 

23746.008026/2020-28), Antonio Luiz (Proc.23746.000631/2021-64), Rodrigo Silva (Proc. 15 

23746.000632/2021-37), Daniella Pratti. (Proc.23746.000633/2021-10) Proponente: Progepe; 3.2 16 

Ad Referendum - Aprovação de nova portaria referente à CADD do CPF. (Proc. 17 

23746.000785/2021-77), Proponente: Progeac; 3.3 Ad Referendum - Proposta de vagas para 18 

ingresso nos cursos de Graduação em 2021 (Proc. 23746.000394/2021-61), Proponente: Proge-19 

ac; 3.4 Ad Referendum - Aprovação de curso de Especialização Residência em Práticas Agroe-20 

cologicas. (Proc 23746.006789/2020-59) Proponente: Proppg; 3.5 Proposta do Plano Anual de 21 

Auditoria Interna – PAINT. (Proc. 23746.000669/2021-08), Proponente: Auditoria Interna; 4. O 22 

que ocorrer. 1. Ata: 1.1 Ata: 09/12/2020, Aprovada;  1.2. Ata: 10/12/2020, Aprovada; 1.3. Ata: 23 

11/12/2020, Aprovada; A Reitora Joana Guimarães solicitou mudança de ordem para iniciar com os 24 

informes da Reitoria, pois precisaria se ausentar alguns minutos da reunião, para participar de breve 25 

cerimônia de abertura de evento como representante da Andifes. 2.10 Reitoria: Deu boas-vindas aos 26 

professores Luiz Antônio Araújo e Victor Boson, que foram empossados como Decano e Vice-Decano 27 

do Centro de Formação em Ciências Humanas e Sociais – CFCHS do CSC. Informou que a contrata-28 

ção de substitutos passou pela análise da Procuradoria Federal junto à UFSB, que deu parecer des-29 

favorável devido a recentes dificuldades de contratação, conforme diretrizes recentes do MEC.  Afir-30 

mou que essa questão já está sendo discutida e trabalhada no MEC, por meio do Fórum de Pró-31 

reitores de Gestão de Pessoas - FORGEPE. Ressaltou que em breve trará novas informações a res-32 

peito dessa questão. Informou que nos próximos dias a Reitoria fará portaria com descrição do orga-33 

nograma da UFSB, com intuito de atualização de informações junto ao SIORG. Destacou que a revi-34 

são da minuta do Regimento Geral já foi feita e será encaminhada, provavelmente em março, para 35 

que todos possam iniciar o processo de discussão do documento. Informou que também haverá, nos 36 

próximos meses, uma reunião exclusivamente para discussão dos Regimentos Internos, pois existem 37 

muitos pontos importantes que precisam de cuidado. Passou a condução da reunião para o Vice-38 

Reitor, Prof. Francisco Mesquita. 2.1. Representação Discente: A representante discente Lia Martins 39 

questionou se os professores podem reprovar por falta no período do calendário excepcional. O re-40 

presentante discente Elves Meira agradeceu a UFSB por algumas conquistas recentes. Lembrou que, 41 
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como a vacinação dos internos do curso de Medicina neste mês de fevereiro, os mesmos já estão 42 

atuando, conforme matriz curricular, na linha de frente no combate à pandemia. Agradeceu o empe-43 

nho e o trabalho do Decano William Freitas nessa demanda. Agradeceu o Pró-Reitor Sandro Ferreira 44 

e toda a sua equipe, agradeceu a equipe da Propa pela sensibilidade na escuta das demandas em 45 

relação às obras do curso de Medicina. Afirmou que espera que a Reitoria continue com o engaja-46 

mento costumeiro nas questões relativas ao CFCS. Registrou que espera que a vacina chegue para 47 

todos os alunos e servidores da UFSB, para que se possa retornar às atividades presenciais. 2.1.2 48 

Representação Técnico - Administrativo: O representante TAE Danilo Ornelas fez a leitura da Mo-49 

ção de Pesar referente à alteração de FGs publicada pela Assufba e solicitou que o documento fosse 50 

anexado à ata desta reunião. Afirmou que essa moção é importante, pois se refere a insatisfação dos 51 

TAEs em relação a essa decisão da Reitoria, que faz com que o trabalho da categoria técnico-52 

administrativa fique desvalorizado dentro da UFSB. A leitura do documento está registrada em grava-53 

ção disponível nos arquivos da Secretaria dos Conselhos, bem como disponível na página do sindica-54 

to (notícia do dia 12 de fevereiro de 2021) pelo link: https://cutt.ly/ZxQjfOp. 2.1.3 Representação Do-55 

cente: O representante docente Gabriel Nascimento informou a realização do processo de escolha 56 

da direção do SindiUFSB. Também questionou a Progepe a respeito de como estão sendo feitas a 57 

progressão e promoção de docentes na UFSB. O Vice-Reitor Francisco Mesquita afirmou que estas 58 

continuam sendo realizadas normalmente. 2.2 Decanatos: O Decano Alemar Rena (CFAC) informou 59 

a realização de eventos do CFAC. Informou aula magna a ser ministrada no curso de Jornalismo do 60 

CFAC pelo jornalista Muniz Sodré, professor emérito da escola de comunicação da UFRJ. Afirmou 61 

que a transmissão será pelo canal do CFA no Youtube. Informou a respeito dos encontros pedagógi-62 

cos com discussões abertas com estudantes, atividades que estão acontecendo também pelo Youtu-63 

be. Questionou qual será a orientação para estudantes que não terminaram a formação geral de 900 64 

horas, mas que precisam se formar. A Vice-Decana Gilmara Oliveira (IHAC-CJA) informou que as 65 

matrículas dos estudantes estão em processo de confirmação e foram liberadas para que possam ser 66 

feitas também nos outros campi. Parabenizou a UFSB pela acertada decisão. Informou que ocorreu o 67 

desligamento das assistentes operacionais dos colégios universitários em dezembro e não houve 68 

aviso prévio para os coordenadores da rede cuni. Destacou a realização de duas lives, com a equipe 69 

da SECAD e com coordenadores de curso. Solicitou que, se possível, seja revista a decisão do desli-70 

gamento das assistentes operacionais. O Decano Marcos Bernardes (IHAC-CSC) solicitou o compar-71 

tilhamento do parecer da procuradora a respeito da questão da suspensão do concurso para docente 72 

substituto, para que se tenha ciência do seu teor. Afirmou que essa situação traz impactos negativos 73 

para a política de ampliação de vagas nos cursos de graduação. Informou a respeito da iminência da 74 

assinatura do termo de Cooperação com a Prefeitura de Porto Seguro, para estágios obrigatórios em 75 

qualquer curso de graduação da UFSB. Aproveitou, também, para parabenizar e desejar sucesso 76 

à primeira gestão permanente do SindiUSFB. O Vice-Decano André Rego (CFDT) informou a 77 

realização da semana de acolhimento dos estudantes dos novos cursos do CFDT: Engenharia civil, 78 

Mídias Digitais, Gestão Ambiental. Destacou que será encaminhado o edital de seleção da primeira 79 

turma de Mestrado Acadêmico em Ciências e Sustentabilidade, a proposta já foi construída pela co-80 

missão responsável e vai ser apreciada pelo Colegiado. Informou a abertura do edital para escolha 81 

dos novos decanos e vice-decanos do Centro de Formação em Desenvolvimento Territorial, com 82 

período de consulta previsto para os dias 15 e 16 de março. O Decano Fabrício Zanchi (CFCAM) 83 

informou que houve o 1º colóquio de Engenharia Sanitária e Ambiental, que trouxe informações para 84 

os estudantes a respeito do curso. Afirmou que foi finalizado o vídeo de divulgação do CFCAM, mate-85 

rial que visa explicitar e divulgar o fluxo do primeiro ciclo para o segundo, ou para o terceiro ciclo. 86 

Informou que o centro de formação firmará um convênio de estágio com uma empresa de resíduos 87 

sólidos que será implantado na região de Cabrália. Parabenizou toda a equipe responsável pelo cur-88 

so de práticas agroecológicas, que logo estará abrindo vagas. Agradeceu todo empenho da equipe 89 

de infraestrutura com relação à construção do laboratório do Covid-19. 2.3 PROTIC: O Pró-Reitor 90 

Fabrício Forgerini informou que haverá o encaminhamento do novo processo referente ao último lote 91 

de chips do programa alunos conectados. Afirmou que foram recebidos da RNP 434 chips novos e 92 

que em breve se iniciará novo processo de envio aos estudantes que solicitaram. 2.4 PROAF: O Pró-93 

Reitor Sandro Ferreira informou a realização de reuniões do FONAPRACE com o MEC para tratar do 94 

programa bolsa permanência. Destacou que serão publicados novos editais de auxílios, mas que 95 

terão o seu aporte orçamentário influenciados pelo contingenciamento de 58% dos recursos PNAES. 96 

Informou que no início de março serão publicados os editais de auxílios  moradia, alimentação, cre-97 

che, transporte além da BAP - Bolsa de Apoio à Permanência. Afirmou que a CQV tem ampliado a 98 

publicação de cards informativos sobre a questão da vacinação e avanço da Covid nas cidades em 99 

que a UFSB atua diretamente. Informou que a minuta de política de inclusão e acessibilidade já foi 100 

finalizada e será encaminhada em breve para apreciação do Consuni. Afirmou que a Coordenação de 101 

Políticas de Promoção da Diversidade está elaborando uma nota técnica a respeito da ocupação das 102 
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vagas dos cursos de segundo ciclo, em especial nos cursos de exatas, por mulheres, em observância 103 

a dispositivo previsto na Resol         10/2018. Será publicada em breve a cartilha de serviços de 104 
saúde para pessoas trans e a realização de um Seminário sobre Visibilidade Trans na UFSB. 2.5 105 

PROEX: A professora Alessandra Paiva (substituta da Pró-Reitora) informou que houve o encerra-106 

mento da campanha solidária em fevereiro e agora se fará a prestação de contas. Afirmou que as 107 

atividades do programa extensão em rede estão sendo retomadas. Haverá a participação da univer-108 

sidade na recomposição do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de Itabuna, que teve nova lei 109 

aprovada e publicada em novembro de 2020. Afirmou que haverá reunião da Câmara de Mulheres no 110 

colegiado do Território de Identidade do Litoral Sul, para planejamento das atividades de 2021. Des-111 

tacou que houve a participação da Proex na reunião do Conex da Andifes, no dia 10 de fevereiro. 112 

Informou que os trabalhos da resolução da creditação foram retomados. Informou que foram encami-113 

nhados ofícios solicitando da universidade representação de titular e suplente para a fundação Ma-114 

rimbenta, que é uma Fundação vinculada à Prefeitura de Itabuna. 2.6 PROPA: O Pró-Reitor Francis-115 

co Mesquita fez informe a respeito do orçamento publicado nacionalmente, que está dependendo da 116 

aprovação da lei orçamentária anual, o que deverá ocorrer em março. Afirmou que, com relação às 117 

obras, estão sendo priorizadas as obras que estão acima de 50% de conclusão. Destacou que a uni-118 

versidade continuará pleiteando algumas emendas de bancada através de ofícios enviados para par-119 

lamentares. 2.7 PROGEPE: A servidora Raquel Figueiredo (substituta da Pró-Reitora) lembrou ao 120 

Decano Marcos Bernardes que o parecer solicitado pelo mesmo está disponível no processo da con-121 

tratação de cada substituto, sendo documento público e passível de consulta no SIPAC. 2.8 PRO-122 

GEAC: O Pró-Reitor Francesco Lan                                                             123 

              15/2020, o estudante não será reprovado por falta e afirmou ser importante que os alu-124 

nos procurem o docente responsável, lembrando dessa questão. Parabenizou as coordenações de 125 

curso por se mobilizarem com relação aos estudantes na inclusão efetiva para que a evasão não 126 

aumentasse. Pontuou algumas informações a respeito da inscrição em mobilidade e afirmou que 127 

foram tomadas medidas para que não houvesse prejuízo para esses alunos. Informou que houve, na 128 

presente semana, a publicação do edital Sisu para os ingressantes a partir de 2021, conforme acerto 129 

com Decanatos. Destacou que o edital de transferência interna também será publicado em breve. 130 

Afirmou que foram recebidas várias solicitações a respeito do desenho do novo calendário acadêmi-131 

co, que também será apresentado em breve. Lembrou do lançamento do projeto PROMOVER, proje-132 

to piloto que foi desenvolvido por quatro universidades federais (UFSB, FURG, UFG, UFMA) que 133 

articularam proposta para oferta de vagas em componentes curriculares para estudantes de outras 134 

instituições. 2.9 PROPPG: O Pró-Reitor Rogério Quintela informou que a Capes disponibilizou para 135 

UFSB 15 novas bolsas de mestrado e doutorado, fruto da nova política que vem sendo implementada 136 

nas últimas três gestões. 3.1 Ad Referendum - Alteração de Carga Horária Docente de 20h para 137 

40h semanais - Larissa Ferreira (Proc-23746.008026/2020-28), Antonio Luiz 138 

(Proc.23746.000631/2021-64), Rodrigo Silva (Proc. 23746.000632/2021-37), Daniella Pratti 139 

(Proc.23746.000633/2021-10), Proponente: Progepe. A servidora Raquel Figueiredo (substituta da 140 

Pró-Reitora) afirmou que essa pauta se refere a quatro processos de alteração de regime de trabalho 141 

de servidores docentes do Centro de Formação em Ciências da Saúde. Afirmou que esses processos 142 

foram recebidos pela Progepe, seguiram o fluxo padrão. Destacou que essas alterações foram base-143 

adas na Lei 12.772/2012, que tem as previsões dos regimes de trabalho dos servidores docentes. Em 144 

complementação, o Decano Willian Freitas (CFCS) afirmou que esses professores atuam no curso de 145 

Medicina, mas tem previsão de atuação no programa de residência médica. Lembrou ainda as espe-146 

cificidades do campo da saúde, que faz jus à demanda em tela. O Decano Marcelo Soares (CFTCI) 147 

questionou a Reitora se ainda existem pontos para conversão do regime de trabalho de novos docen-148 

tes, questionou qual seria o caminho para solicitar tal alteração para outro Centro de Formação. A 149 

Reitora Joana Guimarães afirmou que podem ser encaminhadas solicitações para serem analisadas. 150 

O Decano Marcos Bernardes (IHAC-CSC) destacou que essa mudança de regime de trabalho talvez 151 

seja a única opção que as Universidades dispõem nesse momento, já que há impedimentos para 152 

novas contratações. Encaminhou-se para votação. Aprovado com 17 votos favoráveis e 2 absten-153 

ções. 3.2 Ad Referendum - Aprovação de nova portaria referente à CADD do CPF (Proc. 154 

23746.000785/2021-77), Proponente: Progepe. A servidora Raquel Figueiredo (substituta da Pró-155 

Reitora) pontuou que esse processo ocorreu devido ao encerramento do mandato da CADD, que é 156 

de dois anos, por isso foi necessário a indicação de novos membros para poder recompor essa co-157 

missão.  Encaminhou-se para votação. Aprovado com 19 votos e 1 abstenção. 3.3 Ad Referendum - 158 

Proposta de vagas para ingresso nos cursos de Graduação em 2021 (Proc. 23746.000394/2021-159 

61): Proponente: Progeac. O Pró-Reitor Francesco Lanciotti afirmou ter buscado o procedimento que 160 

já tem sido praxe nos anos anteriores, em diálogo com os Decanatos. Destacou que houve uma reu-161 

nião específica para alinhamento de posições e eventuais esclarecimentos de dúvidas. A Reitora 162 

Guimarães afirmou que o prazo do Sisu foi bastante curto, por isso essa proposta precisou ser feita 163 

por Ad Referendum. O Decano Marcos Bernardes (IHAC-CSC) destacou que a congregação delibe-164 
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rou contrariamente à ampliação das vagas em relação a 2021, por entender que a universidade já 165 

estava no limite em 2020, do ponto de vista da carga horária. Lembrou que a situação da suspensão 166 

da contratação de substituto é mais uma razão para que se compreenda que o momento é difícil. 167 

Como justificativa do seu posicionamento, leu o Memorando 08/2021 IHAC/CSC, encaminhado à 168 

PROGEAC sobre o assunto. O Decano Fabricio Zanchi (CFCAM) agradeceu a Progeac e afirmou que 169 

nesse momento de pandemia deve-se pensar um pouco nesse aumento de turmas, pois terá que 170 

conciliar as cargas horárias existentes. O substituto eventual da representação TAE, Marcel Ander-171 

son, falando após ausência do titular, afirmou que essa preocupação também existe entre os técni-172 

cos, pois uma nova demanda acadêmica implica em uma nova demanda administrativa, visto que o 173 

quadro de servidores está estagnado e grande parte dos servidores já está sobrecarregada. A repre-174 

sentante discente Lia Martins destacou que ainda não há estrutura para ter alunos pela manhã, pois a 175 

disponibilidade de transporte público para a universidade é precária. Afirmou que a necessidade de 176 

ter cautela com relação à questão da evasão de alunos, que tem sido grande devido às dificuldades 177 

com o deslocamento dos estudantes. O Decano Alemar Rena (CFAC) ressaltou que a oferta matutina 178 

para as artes estava desaconselhada pela congregação do Centro de Formação em Artes e Comuni-179 

cação. O Pró-Reitor Francesco Lanciotti afirmou que, a princípio, tudo foi atendido conforme as dis-180 

cussões anteriores, reforçando o atendimento às solicitações das Unidades Acadêmicas, particular-181 

mente a não oferta de vagas para o turno matutino no CSC. Encaminhou-se para votação. Aprovado 182 

com 21 votos favoráveis e 1 voto contrário. 3.4 Ad Referendum - Aprovação de curso de Especia-183 

lização Residência em Práticas Agroecológicas (Proc. 23746.006789/2020-59): Proponente: 184 

Proppg. O Pró-Reitor Rogério Quintela pontuou questões que levaram esse ponto de pauta e afirmou 185 

que a aprovação por ad referendum, que já ocorreu várias vezes, se deu devido ao prazo de funcio-186 

namento do curso. Encaminhou-se para votação. Aprovado por unanimidade. 3.5 Proposta do 187 

Plano Anual de Auditoria Interna – PAINT (Proc. 23746.000669/2021-08), Proponente: Auditoria 188 

Interna. O Auditor Chefe da Auditoria Interna da UFSB, servidor Matheus Cayres, destacou quais são 189 

as ações da auditoria interna para 2021. Afirmou que por conta da pandemia ocorreu um adiamento 190 

de uma das ações previstas para 2020, no setor de patrimônio e almoxarifado, e que será auditado 191 

agora em 2021. Encaminhou-se para votação. Aprovado por unanimidade. A Reitora, Joana Angé-192 

lica Guimarães da Luz, agradeceu a participação de todos (as) e declarou encerrada a reunião. Eu, 193 

Innas Silva Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a 194 

presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos (as) assinada, ressaltando que todo o 195 

conteúdo debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, 196 

disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna 197 

– BA, 24 de fevereiro de 2021. 198 
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